

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO II

San José, viernes 8 de Febrero de 1901

NUMERO 519

ALTERNABILIDAD  
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE  
PROCLAMA

SENSATA POLITICA  
INTERNACIONAL

**BERNARDO SOTO**

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA  
Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO  
A LA OPINIÓN PÚBLICA

## HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.  
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

## MUY BARATO

Se vende un billar pequeño, propio para negocio, con buenas pizaras y todos sus útiles, los que están lo mismo que el billar, en perfecto buen estado.

Puede verse en el Club de Amigos de esta ciudad en donde se informará del precio y condiciones.

Here lía, enero de 1901.



## HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

## RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS  
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados. con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

## VENDO

Un Billar en perfecto buen estado.

Para informes y condiciones entenderse con

PÍO ACUÑA

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCION:—Calle Central N. N° 117  
Apartado Correo N° 177.

San José, febrero 8 de 1901

[ COLABORACION ]

COMPETENCIA

Es cierto que en algunos ramos de artes y oficios, aunque atrasados y todo, no pueden hacernos competencia en nuestras ocasiones los artistas extranjeros. Que el país ha realizado progreso, sobre todo en estos últimos años, respecto de las artes y oficio, cosa es que está á la vista de todos. Que hay gusto artístico y bastante delicadeza en nuestros artesanos para todo aquello que á la pintura, ebanistería y ornamentación corresponde, dicenlo á voz en grito muchos trabajos de índole divina, ornatos de nuestros templos y salones.—Costa Rica puede satisfacer con disposiciones artísticas de sus hijos: puede nuestra patria congratularse con aptitudes más que regulares y ordinarias, para llevar á cabo, dentro del estrecho recinto de sus fronteras, obras artísticas, de indisputable mérito, y sin rival en cuantas obras nos vienen de allende los mares. Notemos sin embargo, una explicable circunstancia. El artista de Costa Rica imita con maravillosa perfección obras de exquisito mérito, pero no crea, no inventa modelos nuevos. El puede combinar los estilos, seleccionar los modelos, fijarse en los más delicados detalles, variar los matices; pero toda esta obra de manufactura artística no arguye la presencia de tipos de invención; sólo manifiesta un método imitativo, fuera del cual las manos se paralizan y el arte pliega sus alas. ¿Qué nos falta? Al pueblo le falta todo, por desgracia. Hay aquí urgente necesidad de dirección, por una parte, y emulación por otra. La dirección creadora del tipo y del modelo vive en nuestra escuela de artes y oficios. La emulación está en la preferencia que el artesano se merezca de cuantos necesitan el trabajo de su ingenio y

el desemeño habilidoso de sus manos. Afuera preferencias extrañas en igualdad de casos y circunstancias. No nos dejemos seducir por halagadoras promesas casi nunca llevadas á la práctica, mientras abundan frases de alabanza propias que nos alucinan y engañan. Fijémonos sobre todo si una obra cualquiera, ofrecida con más economía, puede reunir los caracteres de firmeza, solidez y duración, que es lo primero que debe buscarse en obras sobre todo de gran costo. Hay en nuestros templos pinturas exquisitas, ornamentación delicada. ¿Pero su solidez? La experiencia acredita que un sólo año basta á veces para iniciarse los primeros síntomas de deterioro. En los años inmediatamente consecutivos el ajamiento se acentúa, pierde la pintura sus colores, los esmaltes su brillantez y los relieves su consistencia. Por todo aquello se dispendiaron cantidades fabulosas, que no obstante parecieron muy moderadas, y palpable el desengaño, los pueblos quisieran recuperar sus erogaciones voluntarias, inician repriminaciones injustas contra determinadas personas inocentes, se enfría notablemente el popular entusiasmo, las obras de restauración apenas pueden ya iniciarse después de ímprobos trabajos, y así, cuando el arte perdió con recursos tan efímeros, perdió también el tesoro su contingente. las juntas directivas su buen nombre y los artistas del país su pan y su aliciente. Mas, puesto que todo conviene decirlo sin ambages ni rodeos para que la verdad resplandezca y el daño pueda remediarse, manifestaremos sinceramente á nuestros artesanos cuán beneficiosa les será para su propio encomio esa moralidad que da carácter á todas las obras, y lleva la palabra de compromiso á sus últimas formales consecuencias. Nada de informalidad, nada de *parrandas semanales* que puedan disgustar á los contratadores y retardar el tiempo estipulado para la obra. Mucha seriedad en el menor detalle de los compromisos, y estímulo siempre ameritado con la es-

crupolosidad sincera y positiva, que proporciona sin duda la preferencia en todas las obras de artística procedencia.

No falta descontento en este particular, y bien informados se hallan á este respecto ciertos artesanos, en quienes desearíamos ver en toda ocasión el reflejo de las virtudes sociales, alma de toda agrupación y gremio. He aquí las bases de nuestra competencia, el aliciente del trabajo, el progreso positivo de las artes y el don abundoso de nuestras familias.

PARA LA HISTORIA

“En la ciudad de Heredia, á las dos de la tarde del primero de Setiembre de mil ochocientos noventa y siete.

“Reunidas las infrascritas, en atención á que de la desigual lucha política que el Partido Republicano sostiene con el Civilista—cuyo candidato es el Presidente de la República—resulta que con frecuencia son encarcelados por cuestiones derivadas de esa contienda, muchos patriotas hijos del trabajo, cuyas pobres familias quedan en completo desamparo; y á que es un deber de las madres hijas, hermanas, esposas y simpatizadoras de los republicanos, proteger pecuniariamente á sus correligionarios desvalidos, hemos acordado establecer con tal objeto una sociedad con el título de *La Cruz Tricolor*, la cual también extenderá su protección á los civilistas, en el caso—no visto hasta hoy—de que sufran persecución por sus opiniones políticas”.

“Y habiendo procedido á la elección de la Directiva, queda formada así: Presidenta honoraria, doña Esmeralda Gutiérrez de Morales; Presidenta efectiva, doña Trinidad Trejos de Flores; Vice-Presidenta, doña Mercedes T. de Trejos; Tesorera, señorita Margarita Zamora; Secretaria, doña Guadalupe Ulloa de Hidalgo; Vocales, doña Josefa S. de González, doña Ana Sáenz de Gutiérrez, doña Matilde Ulloa de Lizano, doña Adela Oreamuno de Solera, doña María Trejos de Flores, doña Mariana Morales, de Ortiz, doña María Campos de

Rodríguez, doña Teresa Q. de Villalobos, doña Augusta Chamier de Fonseca, doña Micaelina Ch. de Fonseca, doña Filomena G. de Zamora, doña Joaquina R. de Sáenz, doña Elemberta Flores de González, doña Trinidad F. de Sáenz, doña Dolores C. de Trejos, doña Carmen S. de Quesada, doña Magdalena Zumbado de Ramírez, Señoritas Amelia Zamora, Manuela Sáenz, Cristina Segreda, Clementina Moya, y Mariana Madrigal.”

“Se acordó celebrar reuniones ordinarias todos los jueves á las 12 m. en casa de la Presidenta efectiva; y se nombró comisiones para hacer la primera colecta de fondos.—(f) Trinidad de Flores, Presidenta; Benigna, González; Adela de Solera; María de Flores; Josefa de González; Augusta de Fonseca; Mercedes de Trejos; Mariana de Ortiz; Micaela de Fonseca; Filomena de Zamora; Avelina de Montero; Lola v. de Zamora; Dolores de Trejos; Joaquina de Rivera; Josefa de Gutiérrez; Teresa de Villalobos; Margarita Zamora; Manuela Sáenz; Cristina Segreda; Guadalupe Solera; Rosa González; Antonia Clavera; Amelia Zamora; Josefa Zamora; Virginia de Pérez; Teodora de Ortiz; María de Pérez; María Luisa de Gutiérrez; María F. de Ulloa; Micaela de Chaves; Rosa v. de Ortiz; Clotilde Lizano; Mariana Madrigal; Eva González; Abigail González; Severa Fonseca; Herminia Montero; Lola Trejos; Talía Trejos; Delia Trejos; Tomasa de Zamora; Dolores de Dobles; Ana de Echavarría; Euriqueta de Madrid; Micaela de Rodríguez; Rosario de Dobles; Cristina de Zamora; Amalia de Zamora; Fidelina de Lizano; Petronila de Cordero; Elemberta de González; Agueda v. de Jiménez; Amelia Flores; Delia Flores; Herminia Zamora; Clementina Pérez; Clotilde Fonseca G.; Juana Sáenz; Clemencia Sáenz; Dellina Chamier; Dorila Solera; Margarita Solera; Clotilde Fonseca B.; Zelmira Chaves; Mercedes Segreda; Herminia Segreda; Emilia Prieto; Benigna Sandoval; Eloisa Ramírez; Otilia Rucabado; Rosalía Rucabado; Guadalupe de Hidalgo, Sria.”

(Es copia del acta de instalación del Club LA CRUZ TRICOLOR, año de 1897.)

**NOTAS**

En la ciudad de Heredia se constituyó antier tarde la Directiva del Club Republicano.

Fueron delegados al efecto del Club Central los apreciables caballeros

Dr. don Rafael Calderón Muñoz y Lic. „ Matías Trejos G.

Digna de elogio es la conducta del Dr. don Juan J. Flores, quien habiendo sido nombrado Presidente honorario, manifestó que deseaba ocupar el puesto de un soldado para la lucha y así declinó el honor.

La Directiva quedó electa así:

*Presidentes honorarios:*

Lic. don J. Gregorio Trejos,

„ Joaquin Lizano.

*Presidente*

Dr. don Juan J. Flores.

*Vicepresidente*

Don Juan M<sup>o</sup> Solera.

*Secretarios:*

Dr. don Miguel Dobles,

„ Raimundo Chavarría.

*Tesorero*

Don Jenaro Morales

*Vocales:*

Lic. don J. Federico González,

Dr. „ Marcos Rodríguez,

Cnel. „ Matías Sáenz.

Gral. „ Joaquín Gutiérrez,

„ J. Fco. Fonseca,

„ Domingo González,

Dr. „ Manuel J. Flores,

„ José M<sup>o</sup> Fonseca,

Dr. „ Policarpo Trejos,

„ Tranquilino Sáenz,

„ Paulino Ortiz h.

Como se ve, el anterior personal es de verdadero realce para el partido, pues que sus nombres son los que han figurado siempre en la causa del patriotismo.

**CRONICA MENUDA**

**Matrimonio**—Don Francisco M. Avila, nuestro agente en Pacaca, nos participa su enlace con la señorita María Rodríguez, el 14 del corriente.

Mientras nos llegue la hora de brindar á la salud de la simpática pareja es grato á *La Revista* anticiparle sus más cordiales parabienes.

**Mañana** se dará en el Variedades *La Mascota*.

Parece que es una de las piezas que mejor conocen los infantiles artistas.

El martes hubo en Alajuela un bonito paseo á la Catarata.

Las amables alajuelenses tuvie-

ron un día de expansión que deja entre sus más gratos recuerdos un almuerzo de campo y á la noche un baile lleno de atractivos.

Ya son numerosas y fervientes las manifestaciones en favor del candidato proclamado por la prensa independiente Licdo. don Bernardo Soto.

En todas partes van fundándose nuevos clubs y las listas de adhesiones cuentan gran número de adeptos.

Volvió de su temporada de verano en Monte Redondo nuestro amigo don Vicente Castro con su estimable hija Amira.

Con gusto les presentamos nuestro saludo.

**La Revista** ergalana hoy sus columnas con el acta de fundación de la sociedad *Cruz Tricolor* compuesta por las más distinguidas señoras y señoritas de Heredia.

La idea que esa sociedad se propuso no pudo ser más noble y digna de aplauso.

Es ese el participio que la mujer amante de su patria puede tomar en las causas políticas.

**Zoila Castro** la de aire gentil y miradas atrayentes, la que por su virtud y encantos es una de las galas del pueblo de Santa Ana ha resuelto hacer dichoso, dándole su mano, á don Johel Fallas persona muy apreciable.

Así nos lo participa doña Micaela v. de Castro, bondadosa madre de la novia.

El 16 del corriente se verificará la boda con la que deseamos comience para los futuros esposos venturosa y perpetua luna de miel.

Los jóvenes don Carlos Aragón y don Arturo Fernández han sido destituidos de sus puestos de empleados públicos, por haber suscrita según se nos refiere, el manifiesto en que se lanza la candidatura de don Bernardo Soto.— Tales armas de combate, ahora no sirven para maldita la cosa puesto que los tiros que lanzan salen siempre por la culata.

**Procedente** de su finca del Naraujo se halla el joven amigo don Francisco Camacho.

El Doctor Tamayo, competente médico del Puerto de Puntarenas, anuncia que ha desaparecido la fiebre amarilla en aquel puerto y al mis tiempo hace muy atinadas observaciones dignas de tomarse en cuenta.

Don M. J. Argüello en su artículo publicado ayer en *La Prensa Libre*, casi repite lo mismo que dijo el Doctor Zelaya en el editorial del día anterior. En resumen, que aquel diario luchador se convertirá en entidad neutral. Nada, que la hasta hoy libre, se volverá neutra, género que no le cae bien y que la mayoría detesta en estos momentos.

**De Santo Domingo**

Señor Director de

LA REVISTA.

San José.

Muy señor mio y amigo:

Hace mucho tiempo que mi pluma está entregada por completo al "dolce far niente" de ahí que yo sea entre los corresponsales el único que, bajo la salvaguardia de su pereza, haya dejado de celebrar el arribo del nuevo siglo con noticias referentes á su localidad. Es á pesar de mi silencio, y pese también al poco festejo con que entre nosotros se celebró tan importante suceso, lo cierto es que el siglo XX nos trae, al menos en su aurora, un cortejo de brillantes promesas anunciadoras de un porvenir mejor que lo tocante á nuestra administración local. Yo creo y lo creo firmemente,—que los destinos de mi caro pueblo van á cambiar y que la mano terrible de la fatalidad dejará de pesar sobre él. Conocemos ya nuestros errores! merced á la luz que arroja la experiencia; distinguimos ya á los patriotas de los hombres,—aunque se llamen ciudadanos—que no persiguen más que su propio interés ó la satisfacción de inobles pasiones. Ha llegado el Renacimiento ¡adelante, pues! Ya tenemos una Municipalidad liberal y progresista, una Junta de Educación competente é ilustrada, adelante pues! La obra del progreso, en sus varias manifestaciones, no debe inapudarse venga la Regeneración para mi pueblo y también para todo Costa Rica.

Soy de Ud. atto. S. S. y amigo.

RAYMOND.

**De Alajuela**

Señor Director de

LA REVISTA

San José.

Mi querido amigo:

Dode cuenta del incendio ocurrido en esta ciudad en la madrugada del jueves treinta y uno de enero próximo anterior:

Las casas de don Martín Blanco y su hija doña Juana de Sáenz estaban contiguas, de un mismo techo y separadas solamente por una división provisional de hierro, en el solar ó frascorral de las mismas.

Hacia unos quince ó dieciséis días que el señor Blanco acompañado de su señora y una niña,

habíanse ido á Puntarenas con el fin de permanecer allá unos meses—dejando su casa deshabitada y bajo el cuidado de don Ismael Sibaja, hermano político de don Martín quien tenía la llave de la misma. La casa de doña Juana de Sáenz la ocupábamos ella, el q' suscribe y nuestras familias. El miércoles veintitrés de enero último como entre ocho y nueve de la noche y á su regreso de un paseo doña Juana con su familia á "La Laguna" y estando en el trascorral de su casa colocando en sus respectivos lugares unas sillas de montar y otros jaeces, acompañada de sus hijos Mariano y Carmen y de don Moisés Arana, les llamó la atención un ruido extraordinario producido fuertemente en las piezas de hierro de la división antes mencionada; ocurrieron inmediatamente á este lugar no notando más que el sonido que produce alguien que huye. El martes veintinueve del mismo mes como á las nueve de la mañana entró don Ismael Sibaja á la casa del señor Blanco, á dejar una carretada de leña seca de café, acompañado de otro individuo cuyo nombre ignoro; esa leña fué más tarde colocada por ellos en la cocina de la casa deshabitada, en un cuarto destinado á ese efecto habiendo quedado otro poco en el patio. El miércoles treinta y uno, cerca de las once de la noche nos recogimos.

Poco rato después oyó la señora de Arana los pasos de una persona descalza que llegó hasta la ventana que de la pieza en que ellos estaban daba á la calle.

Serían como las doce de la noche cuando desperté y pude notar con claridad los pasos de una persona, sin zapatos, en la casa contigua; doña Juana oyó un ruido como el que se produce cuando se riega con cuidado algún líquido pero, á pesar de todo, ya por estar tan ajenos á la desgracia tan terrible que había de ocurrirnos, ya por no podernos en aquel momento comunicar como también porque en aquella casa había semivulpas (zorros) que producen ruidos extraños, no nos preocupamos y nos descuidamos entregándonos en seguida al sueño.

(Continuará)

ERNESTO ROJAS CH.

**HENRY CLAY**

\* Los mejores cigarrillos de La Habana \*

SEGÚN la última estadística de tabaco de La Habana, el consumo general de éstos cigarros fue de 54 p00 correspondiendo el resto á todas las demás marcas. Esta es la mejor recomendación !!

GREGORIO SANTISTEBAN.

# ROBERT HERMANOS

## UNICO ALMACEN DE ROPA

Para caballeros: Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00.

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Canas espanolas, Camisas, surtido nuevo Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzaeo de becerro y de charol.

Para jóvenes y niños hay más de 50 especies de trajes de diferentes estilos y precios.

Para niños: calzado de novedad á precios de quemazón.

Para niñas: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas.

Para señoritas: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Últimamente han venido *juguetes* para niños y otros de mucha ilusión para los portales de Pascua que ya nos están tocando á las puertas

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanadoras Pequeñas, Cajas de pinturas, Tivolís, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay también un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

## FIN DE SIGLO

### BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar.

Especialidad en Navajas

¡¡ LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !!

### UN PIANO NUEVO SE VENDE

Puede verse en la casa de don Francisco Boza. Informes en esta Redacción.

## TURNO DE LA MERCED

El domingo 3 de marzo tendrá lugar el turno anual a beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en es-



ta ocasión sea aun mayor entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capital.

**MAXIMO CHAVES,**

Srio. de la Junta.

### TERRENO DE AGRICULTURA

Necesito y pido en arrendamiento en la República. Deseo tenga un cuarto de habitación para una familia poco numerosa.

Dirigirse á esta Redacción

Mathias Danonius.

## RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

## MARTILLO

Al mejor postor se venderán por el infrascrito Corredor Jurado, por cuenta de la sucesión de don Ramón Cerdas, las existencias del establecimiento de sastrería que fué de él.

El remate se verificará en el mismo establecimiento á las siete de la noche del jueves siete de este mes y en los días subsiguientes á la misma hora. Hay en él ropa hecha, calzado, casimires, camisas varios otros artículos para hombre.

San José, Febrero 4 de 1901.

J CASTRO MÉNDEZ

SE ALQUILA en Cartago la casa de habitación del Licenciado don Manuel V. Jiménez.

## OTRO PIANO

En buen estado se vende en Heredia. En la oficina de La Revista se darán informes.

## RESTAURANTE CENTRAL DE

### H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

### Academias de Inglés

EN CASA DE

**Mr CLAUSEN**

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

### RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa.

Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA. - PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

# LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y aseo el que ofrezco á bajos precios.